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▢ 全媒体记者 吴峰宇

本报讯 昨日，为期
三天的义乌多元百货展
暨杯壶·餐具用品主题
展（以下简称“义乌百货
展”）落下帷幕，3天展会
吸引采购商42920人次，
实现成交额6.58亿元。

据悉，本届展会共
设 国 际 标 准 展 位 1200
个，展览面积 2.5 万平方
米，吸引了全国各地超
800家源头工厂参展，其
中 80% 以 上 是“ 老 客
户”。展品为全品类百
货，涵盖不锈钢厨房用
品、生活陶瓷制品、杯
壶、竹木制品、塑料制
品、清洁用品、置物架、
小家电、小五金等，旨在
为全国各地外贸公司、
电商、商超、网红达人、
MCN 机构、供应链企业
提供一站式采购。

本届展会首次新增
网红爆品展区。主办方
运用抖音等推广渠道，对
接了全国超 4 万家直播
买家。该展区汇聚了 1
万+SKU（单品）的百货
类网红商品，还有众多供
应链公司和直播行业相
关产业链企业。展会期
间，还举办了多场主题分
享，邀请直播平台、头部
带货机构、网红达人、品
牌商家分享如何打造带
货爆款、直播选品思维、
如何快速涨粉等实操经
验和经典案例。

▢ 全媒体记者 龚艳

本报讯 为支持做大进口、转口贸易发
展，市商务局积极落实2022年义乌市促进
进口贸易发展扶持政策，截至目前，今年已
发放进口扶持资金超 8700 万元，共惠及
441家进口企业。

金健在国际商贸城五区进口馆卖韩国
厨具12年，每年进口货值居高不下。根据
2022 年义乌市促进进口贸易发展扶持政
策，市商务局对进口日用消费品且“货到义
乌”的，每进口1美元给予境内收货人0.12

元的奖励，对于他来说，可以省出一大笔资
金用于推广企业和维系客户。

“一个柜大概七八十万元的货值，算起
来能拿到七、八万元的扶持款，对企业拓展
进口业务帮助很大。”金健说。

义乌晶科能源近日也拿到了一笔奖励
资金，依据是2022年义乌市促进进口贸易
发展扶持政策内，对进口非日用消费品且

“货到义乌”的，每进口1美元货物给予境
内收货人0.03元的奖励。晶科能源（义乌）
有限公司公共关系总监周大勇说：“进口扶
持资金到位很快，手续便捷，企业一季度已

经拿到了166万的进口货物奖励，进一步帮
助企业降本增效。”

此外，为支持做大转口业务，促进进出
转贸易融合发展，在义乌市域范围内的海
关特殊监管区域、保税监管所开展的转口
业务，每转口1美元给予境内收货人0.03元
的奖励。在帮助进口企业解决融资难问题
上，市商务局鼓励中小企业通过经商务部
门认定的进口供应链平台获得融资，并给
予贷款基础利率 50%的贴息。同时，市商务
局还鼓励银行等机构推出低成本、高效率
的税收担保业务，为义乌进口企业提供海关

税款担保的，按税款担保额给予担保平台
0.5%的奖励。

“市商务局通过调研进口企业需求，并
与相关单位反复讨论研究，推出精准的进口
扶持政策，比如支持企业品牌化发展；支持
企业在不变更土地性质的前提下，利用存量
资源建设进口产业园；支持企业参加国内重
点进口商品展等。”市商务局相关负责人说，
接下来将不断优化兑付流程，尽可能把资金
兑付时效保证起来，让企业第一时间拿到奖
励资金，帮助企业降低垫资成本，实现稳定
存量业务并不断拓展增量业务。

用好政策红利 释放发展活力
市商务局发放进口扶持资金超8700万元，共惠及441家进口企业
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本报讯 昨日，记者从市场发展委获
悉，今年 1-6 月，全市开展网红直播带货
25.3 万场，完成零售额 194.67 亿元，同比
增长23.19%，直播经济呈现阶梯式增长。

义乌是建在市场上的城市，国际商
贸城拥有 7.5 万个商位，210 多万种商品，
被誉为全球最大小商品集散中心。得益
于货源集聚、物流齐备、电商发达、资讯
洼地等优势，义乌市场经营主体、电商企
业转型等纷纷试水直播，深度挖掘“短视
频+直播”在日用小商品销售领域的潜
能，打造日用小商品销售新模式。在实现

流量变现的同时，推动日用小商品在设
计、品牌、标准等领域取得高质量发展。

“这款钻石画比较好上手，只需要把
钻粘在画布相应的符号上即可，然后慢慢
的填充好每个符号对应的区域，几分钟就
能上手，心动的朋友可以在小黄车购买。”
在浙江蒂彩工艺品股份有限公司（以下简
称：“蒂彩工艺”）直播间内，一名主播正忙
着向粉丝们介绍新款钻石画的优点。

钻石画，集流行与创意于一体的装
饰工艺品，DIY 的过程最具吸引力。“蒂
彩工艺”是一家小而美的“隐形冠军”，从
十字绣起家到现在生产各类墙画、装饰
画，去年的产值达1.2亿元。

据悉，“蒂彩工艺”原本一直走外贸和线
下销售，如今也站在直播的风口，拥有11个
直播间，粉丝超百万，在抖音直播的钻石画
类目中包揽前三甲。同时，经过两年的努力，
电商的占比已经占到了4成，而直播间的销
售每月基本都在保持了10%-30%的增长。

“网络直播除了能产生订单，还能最大
化的让国内消费者了解企业品牌，让更多
人用上优质产品，也让我们了解更多国内
消费者需求。”“蒂彩工艺”负责人钟玉龙
说，表现形式好、交互性强、受众可划分，这
些特点使得直播很受传统企业欢迎。

“蒂彩工艺”只是义乌众多市场主体涉
足直播领域的一个缩影。如今，越来越多的

义乌市场经营户、企业敏锐地捕捉到了这
个新业态带来的巨大商机，纷纷参与其中。

作为电商行业的主管部门，市场发展
委助力全市企业通过直播的方式实现产品
销售新增长，孵化一批网红电商主播，打
造一批网红爆款产品。同时，制定出台行
动方案和扶持政策，明确直播电商行业发
展目标、工作举措和政策方向；颁发全国
首批电商直播专项职业技能证书，成立全
国首个直播电商学院，发布全国首套国家
级直播电商职业培训教材，最终把义乌打
造成为全国知名的网红产品营销中心、网
红达人“双创”中心、网红直播供应链主体
集聚中心。

194.67亿元！上半年全市网红直播带货25.3万场

IP，为义乌市场发展赋能添翼

▢ 全媒体记者 龚艳 文/图

IP是什么？
举个最简单的例子，曾经“一墩难

求”的北京冬奥会吉祥物冰墩墩就是
一个超级IP。

IP直译是知识产权，而互联网时
代的IP被标记成独有的、美好的、富于
特质化的东西。一个好IP，有着独特品
格魅力，能够靠着有温度、有态度的优
质内容吸引用户，并形成一个拥有相
同兴趣或价值观的社群。社群会激活
用户的参与感，并最终转化为消费。

近日，义乌市 IP 产业协会成立，
这是全国首个以IP命名的产业协会，
近200家与IP相关联的生产型、服务
型、贸易型企业成为会员企业，旨在聚
力义乌，用 IP 的力量，为义乌市场发
展、产业转型升级赋能添翼。
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IP赋能企业
7年开千余家实体连锁

她叫吨吨，出生于 2020 年，她是一个
调皮的女孩子，扎着两个麻花团子，嘴里含
着两颗硬质糖果，卖萌撒娇无所不能。在

“YOYOSO韩尚优品”连锁门店，这样可爱
的形象无处不在。

除了吨吨，“YOYOSO韩尚优品”还有
啵啵、塔塔、达达、卡卡等一系列原创IP形
象。这些IP都为韩尚优品拓展国内外市场
加分赋能。

据悉，“YOYOSO韩尚优品”是义乌智
库贸易有限公司旗下一个快时尚品牌，自
创立以来深受国内外广大消费者的喜爱，
尤其受18至35岁的学生、小资、白领所热
捧。品牌主张“创意、时尚、自然、简约”的品
牌风格，涵盖创意家居、健康美容、数码配
件、流行饰品、流行包饰、文体礼品、四季产
品、厨房用品等超5000 款时尚单品，每月
上新300款以上，真正实现了“连锁百货”
与“快时尚”的完美融合。

短短7 年多时间里，韩尚优品创造了
门店数量从0到1、从1到100、从100再到
1000 余家线下门店的商业传奇。此外，智
库贸易于 2020 年创立另一品牌“纷享好

物”，目前已有700余家线下门店。
品牌创始人马欢毕业于美术院校，对

产品颜值要求极高，也是IP产业协会常务
副会长。“从创立初始就有了统一品牌意
识，坚持全球门店品牌化运营、整店化输出
的理念，不仅让产品有很强的功能性，还要
有很高的性价比，不仅要有很高的性价比
还要有颜值、上档次。”马欢说，公司一直非
常重视产品开发设计，组建了数十人的开
发设计团队，自己研发设计 IP，并与奥特
曼、海绵宝宝、小黄鸭、小猪佩奇等几十个
国内外大牌 IP 合作，开发系列联名款产
品，大大提升了产品的竞争力。

一盒棉柔巾，普通的产品售价 10 元，
加了海绵宝宝的IP，立马可以卖到15元，
还供不应求；一个杯子，有了叮当猫的形
象，零售价从30元溢价到40元，这就是IP
的力量。马欢说：“现在很多年轻人愿意为
情感买单，在这样大环境滋养下，IP 产业
有了更广阔的发展空间。”

IP赋能行业
饰品协会抱团合作共享IP

从使用大牌 IP 遭遇“滑铁卢”到带领
饰品行业企业抱团发展，义乌市IP产业协
会执行会长、中国小商品城饰品商会会长

陶小燕用亲身经历告诉大家：IP 很重要，
但单打独斗使用IP过程很艰辛。

“我从事饰品行业已有 20 多年，一直
做B2B市场，也创立了自己的品牌摩登女
孩。”陶小燕说，虽然该品牌在批发市场有
一定名气，但在零售市场知名度一般，需要
一个大IP撬动企业在零售终端市场销售。

2018 年，陶小燕花费 275 万元与某国
外大牌签订了2年的IP授权。没想到这却
是一笔赔本的买卖。陶小燕回忆道，当时产
品设计报批版权方手续繁琐，一来一回往
往需要3个月时间，饰品行业竞争激烈、产
品更替速度快，如果没有赶上生产节奏，往
往就被过季淘汰了。哪怕是大牌，也得接受
淘汰的命运。“投资与产出不成正比。”虽然
陶小燕试水失败了，但她却认定走IP授权
这条路是正确的。

一个大牌IP，动不动就是上百万的授权
费用，这并不是一般经营户或企业可以承受
的。陶小燕陷入了深深思索：想做，但成本太
高、力不从心。成立IP产业协会后，陶小燕发
现，要把使用IP的个人行为变成群体行为，
而协会可以把大家紧紧拧成一股绳。

义乌市IP产业协会与义乌饰品行业商
会联袂发起“一品一店”合作项目，由十家饰
品企业联盟，共同进行IP产品开发销售，融
合多方资源，整合各个渠道，缩减授权成本。

“每家饰品商铺都能找到自己的 IP 所
需，从而在本领域深耕研发，开拓出一条具有
义乌特色的‘借力使力’的IP之路。”陶小燕
表示，他们已和下游连锁商场进行沟通联系，
准备在商铺内“整柜输出”，所有产品以品牌
墙形式对外展示。

IP赋能市场
500多个授权IP开启发展新蓝海

低价是义乌市场的一个标签，义乌市场
发展到今天，同质化、低价化竞争仍在延续，
这与当前消费模式升级、消费人群更迭、消费
习惯改变的新消费现状是不相适应的。

“IP 就是为义乌市场赋能最好的工具，
它自带流量，还有文化价值、情感链接。”义乌
市IP行业协会会长李登科说，目前各行各业
都处于低迷阶段，产能过剩、产品转化率低等
问题是阻碍发展的主要原因。但产能过剩是
相对的，过剩的是低颜值、低价值、同质化的
产品，市场对附加值高、品质好、性价比高的
产品需求量仍然很大，所以只要做好产品升
级，就能打破现状，持续发展。

李登科列举了一组数据，据中国品牌授
权行业发展白皮书显示，2021 年，IP 授权带
动产品销售提升的占93%，其中带动产品销
售提升一倍以上的占16%。2021年，IP产品比

同类产品价格高的占 95.5%，高一倍以上的
占17.8%。

“好IP+好制造+好渠道，正是升级新商
业生态的三大利剑，我们构建生态圈，打造学
习圈，聚集版权方，号召供应链，链接渠道方，
对接上下游，形成了一个完整的 IP 商业生
态。”李登科说，会长单位颐创汇目前有500
多个授权IP,建成数据库为企业做支撑。同时
协会内部有数十家本土头部生产制造商，覆
盖玩具、饰品、工艺品、家居、洗护、医疗器械
等众多品类，为产品供应提供保障。拥有多家
知名线下实体连锁企业，为产品销路提供支
持。此外，还有设计、包装、会展、快递、物流、
银行等上下游关联方入局，可自成生态，快速
带动产业发展。行业协会还为会员企业提供
免费品牌维权服务。

消费者认同的IP才是好IP。一个IP成功
与否最终要接受市场的检验。李登科表示，IP
承载流量的背后，呼唤的是更加优质的内容，
除了自身强大的原创能力，优秀的文化内涵
才是中国企业的出海“利刃”。下一步，协会要
继续打通IP全行业，为授权企业和被授权企
业搭建平台，让每一个被授权企业都能找到
符合自身气质的版权产品。同时孵化自主
IP，前期制作图库应用于产品，形成规模后向
书籍出版、影视制作等方向发展，更好地让
IP转化，赋能于产品本身。

IPIP玩偶产品玩偶产品

IPIP马里奥马里奥

““韩尚优品韩尚优品””各类各类IPIP产品产品


